

2.2 Evolución de la siniestralidad laboral

El presente apartado se sustenta en los datos incorporados por el avance elaborado por el Ministerio de Empleo y Seguridad Social, concretamente por la Subdirección General de Estadística y que abarca el lapso temporal entre los meses de enero a diciembre de 2017. Ello, cabe advertir, puede suponer que alguna de las cifras que se manejan sufran, de futuro, alguna ligera oscilación, sin embargo, ello no es óbice para que sobre la base las mismas se pueda trazar un certero bosquejo sobre cuál ha sido el comportamiento de la siniestralidad laboral durante el año 2017. Como viene siendo habitual al elaborar este apartado, se va a realizar un estudio comparativo con los números utilizados en la Memoria del año 2016.

Hacíamos mención en la pasada memoria al reflexionar sobre las estadísticas del año 2016, que las mismas ofrecían lecturas que podían ser considerada de «contradictorias», pero que una consideración global de la mismas apuntaba a un repunte de la siniestralidad laboral, como previamente ya se había producido en el año 2015. La lectura de los datos que a continuación expondremos, no deja margen a la duda, y se puede confirmar que, tras unos años de control y descenso de la siniestralidad laboral, es un hecho que volvemos a estar en una paulatina y gradual línea de ascenso.

En el cuadro que se observa seguidamente, se refleja la evolución de la siniestralidad laboral en el último quinquenio (años 2013 a 2017), tratándose con ello de obtener una mejor visión en conjunto sobre el devenir de la misma, trabajando con ciclos completos.

La andadura de la siniestralidad laboral durante estos últimos cinco años (alguno de ellos inmersos en una profunda crisis económica y otros en plena fase de recuperación), se dibuja en el siguiente cuadro:

	2013	2014	2015	2016	2017
Mortales	432	454	515	476	484
Les. Graves.	3.292	3.234	3.479	3.543	3.796
Les. Leves	393.327	413.689	454.029	476.032	499.469
Total	397.051	417.377	458.023	480.051	503.749

Como ya habíamos avanzado, si en el 2016 consideramos las cifras como «contradictorias», debido a que mostraban lo que pudiéramos denominar un «efecto tobogán» (los accidentes mortales baja-

ban, mientras que tanto los accidentes graves y leves sufrían un incremento), los datos del año 2017 tristemente confirman un ascenso en las tres categorías (fallecidos, lesionados graves y lesionados leves). Los accidentes mortales se incrementan en 8, lo que supone un ascenso del +1,7 %; los accidentes graves suben en 253, por tanto, un incremento del +7,1 %; finalmente los leves ascienden en 23.437, esto es, un +4,9 %. El incremento en valores totales o globales pasa de 480.051 en el año 2016 a 503.749 en el año 2017, siendo esto indicador de un aumento de 23.698 accidentes, cuyo porcentaje alcanza un +4,9 %.

Si estas cifras la sometemos a comparación con otros años del quinquenio, observamos cómo los 484 fallecidos es la segunda más elevada, tan solo superada por los 515 correspondientes al año 2015. Si acudimos a los accidentes graves, los 3.796 son la cifra más elevada, al igual que los 499.469 leves. Reiteramos pues lo ya anticipado, todas las estadísticas han sufrido un ascenso, siendo más significativo en unos que en otros.

Cuando la comparación se efectúa en relación a cifras globales del último quinquenio 2013-2017, frente a los 397.051 accidentes ocurridos en el año 2013 (año en que se alcanzó el punto más bajo de la siniestralidad laboral), en el año 2017 se han producido 503.749, lo que indica un incremento del +26,9 %. Si esta comparativa la realizamos en relación a los accidentes mortales, se observa como en el año 2013 hubo 432 (también la cifra más baja del quinquenio), frente a los 484 del año 2017, esto es, un incremento del +12,03 %.

Realizando aun si cabe, un mayor ejercicio de memoria y fijando el foco del estudio en el año 2006, precisamente cuando inició su andadura la Unidad Especializada de Siniestralidad Laboral, se constata como frente a los 966 accidentes mortales allí acaecidos, los 484 del año 2017 suponen una disminución 482 fallecidos, o lo que es lo mismo, un decremento del -49,89 %; en cuando a los accidentes graves frente a los 8.773 del 2006, en el 2017 se produjeron 3.796, es decir, 5.977 lesionados graves menos (-56,73 %).

El siguiente cuadro nos muestra el índice de incidencia de los accidentes y que, en definitiva, refleja el número de accidentes de trabajo por cada 100.000 habitantes con las contingencias profesionales cubiertas. Los índices de incidencia desde el año 2013 son los siguientes:

	Mortales	Graves	Leves	Totales
2013	3,1 (+8,0 %)	23,8 (-5,9 %)	2.842 (+2,7 %)	2.896 (+2,6 %)
2014	3,3 (+3,1 %)	23,7 (-3,3 %)	3.031 (+3,5 %)	3.058 (+3,5 %)
2015	3,6 (+9,1 %)	23,8 (+0,4 %)	3.162 (+4,3 %)	3.190 (+4,3 %)
2016	3,3 (-8,3 %)	24,4 (+2,5 %)	3.274 (+3,5 %)	3.302 (+3,5 %)
2017	3,2 (%)	25,1 (%)	3.305 (%)	3.334 (+0,9 %)

El estudio del cuadro anterior pone de manifiesto cómo mientras en el año 2013 se producían 3,1 víctimas mortales por cada 100.000 habitantes dados de alta en la Seguridad Social, en el año 2017 son 3,2. Globalmente pues, aumentan las cifras respecto del 2013, pero continúan siendo menores a las del 2015 (año en que alcanzó la cima). En los accidentes graves el incremento ha sido del +5,5 % y en el de accidentes leves +16.3 %.

De indudable importancia es analizar la evolución de la siniestralidad laboral desde la óptica de los sectores afectados. Así, en el año 2016 el sector con mayor número de accidentes mortales fue el sector servicios con 255 fallecidos, el segundo lugar lo ocupó el sector industria con 92 fallecidos, en el tercer peldaño se ubicaba el sector agrario con 67 fallecidos y, finalmente el sector de la construcción fue el que menor número de accidentes mortales registró con 62. Si acudimos a los números del año 2017 se nos muestra el siguiente panorama: el sector servicios vuelve a ocupar el primer lugar en fallecidos con 247, a continuación, el sector industria aparece con 94 fallecidos, el tercer lugar lo ocupa el sector de la construcción con 79 fallecidos y en último lugar el sector agrario con 64.

Para mayor claridad observemos la siguiente tabla:

**NÚMERO DE ACCIDENTES MORTALES POR SECTORES
EN EL PERIODO 2016-2017**

	2016	2017
Agrario	67	64
Industria	92	94
Construcción	62	79
Servicios.	255	247
Total	476	484

El análisis de los datos manifiesta como el sector servicios vuelve a ocupar el primer lugar en mortalidad, aunque disminuyen en ocho el número (-3,13 %), el segundo lugar lo continúa ocupando el sector industria aumentando en dos el número de fallecidos (+2,17 %), el tercer lugar es ahora ocupado por el sector de la construcción que sufre un significativo incremento en diecisiete fallecidos (+27,41 %), estando en el cuarto peldaño el sector agrario con tres fallecidos menos (-4,47 %).

**VARIACIÓN EN PORCENTAJE DE LOS ÍNDICES DE INCIDENCIA DEL 2017
RESPECTO DEL 2016 EN ACCIDENTES MORTALES POR SECTORES**

	2015-2016	2016-2017
Agrario	+10,6 %	-6,7 %
Industria	-30,4 %	-1,2 %
Construcción	-20,8 %	+17,8 %
Servicios	+4,5 %	-6,7 %
Total	+9,1 %	-2,2 %